
CRÍTICAS.— Desde diciembre, el P. Republicano ha cuestionado las tratativas que se llevan a cabo en el Senado
entre Chile Vamos y el Gobierno.
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Definiéndolo como un “mal
acuerdo” y reafirmando sus crí-
ticas, ayer el candidato presiden-
cial del P. Republicano, José An-
tonio Kast, volvió a cuestionar la
reforma previsional que negocia
el Gobierno con senadores de
Chile Vamos, en nuevo episodio
de los cruces entre dichos con-
glomerados por el proyecto. 

Fue en el programa “Mesa cen-
tral”, de T13, en donde el funda-
dor del conglomerado respondió
al emplazamiento que la exalcal-
desa Evelyn Matthei (UDI) hizo
el sábado, durante su proclama-
ción como carta a La Moneda de
RN, en donde dijo que “negociar
requiere más coraje y demuestra
mucho más amor por nuestro
país que denunciar desde la gale-
ría los acuerdos en los que no se
ha conseguido exactamente lo
que se quiere”.

Consultado por esto, Kast re-
virtió la tesis y sostuvo que “pa-
ra la galería, como hay mucha
presión mediática, claro, un
acuerdo en pensiones podría ser
lo razonable”. Sin embargo, fue
enfático en advertir que, a su jui-
cio, “es un mal acuerdo, porque
no enfocan los dardos a ninguno
de los temas complejos que hoy
día se afectan, salvo en el au-
mento de la cotización”.

Así, remarcó que, para él, des-
de el P. Republicano “nunca ac-
túan desde la galería” y puso co-
mo ejemplo que los diputados del
partido votaron en contra de los
retiros previsionales y el proyec-
to de 40 horas, pese a que era algo
que “todo el mundo quería”.

También volvió a emplazar a
Chile Vamos y les pidió “cum-
plir su palabra”. “Ustedes dije-
ron que todo mayor aporte a
previsión era a la capitalización
individual. No han cumplido su
palabra. Si es 6%, el 6% va al tra-
bajador, no inventen cosas. No
cambien la palabra empeñada”,

aseveró. 
No fueron las únicas críticas

que hizo ayer el republicano,
pues también cuestionó que
Matthei hablara de reducir el
gasto fiscal en sus primeras defi-
niciones como presidencial.
“Ella fue ministra de Estado.
¿Por qué no hicieron todo esto
en el gobierno de Sebastián Pi-
ñera”, dijo.

Consultado por “El Mercu-
rio”, el presidente de la UDI, el

diputado Guillermo Ramírez,
respondió a los cuestionamien-
tos y comentó que “José Antonio
Kast decidió —antes de conocer
la propuesta— que iba a estar en
contra de la reforma de pensio-
nes. Lo hace porque es más fácil
eso que sentarse dos años a in-
tentar llegar a un buen acuerdo
para Chile, defendiendo los pro-
pios principios”.

Agregó que “jamás se atreve-
ría a criticar una propuesta antes

de conocerla”, excepto que el ob-
jetivo sea “oponerse a todo”.
“Los países no avanzan así, y
Chile ya aprendió esa lección
con la aparición del Frente Am-
plio, que siempre despreció la
democracia de los buenos acuer-
dos”, comentó. 

Vocera habla de
“fracaso” si no se 
logra acuerdo

Una que también habló ayer
de pensiones fue la vocera (s) de
Gobierno, Aisén Etcheverry,
quien en “Estado Nacional”, de
TVN, lamentó que “los republi-
canos no se han manifestado dis-
ponibles a construir un acuerdo
en materia de pensiones”.

Y advirtió que “sería un fraca-
so para el sistema político en su
conjunto” que no se logre un
acuerdo previsional. Cabe recor-
dar que hasta hoy el Ejecutivo
tiene plazo para ingresar las in-
dicaciones del proyecto en la co-
misión del Trabajo para ser vota-
das durante la semana. 

En el P. Republicano han cuestionado negociaciones en el Senado

Kast insiste en críticas a reforma
previsional pese a dichos de
Matthei: “Es un mal acuerdo”

El sábado, la exalcaldesa UDI aseguró que negociar “requiere más coraje” que
“denunciar desde la galería”, en medio de emplazamientos entre ambas fuerzas. 
JUAN PABLO GUZMÁN 

‘‘Hoy día para la
galería, como hay
mucha presión
mediática, claro, un
acuerdo en pensiones
podría ser lo razonable.
Pero es un mal acuerdo”.
..............................................................

JOSÉ ANTONIO KAST
CANDIDATO DEL P. REPUBLICANO EN MESA
CENTRAL DE T13

‘‘Kast decidió
—antes de conocer la
propuesta— que iba a
estar en contra (…). Lo
hace porque es más
fácil eso que sentarse dos
años a intentar llegar a
un buen acuerdo”. 
...............................................................

GUILLERMO RAMÍREZ
PRESIDENTE DE LA UDI

En febrero del 2023 el exte-
niente venezolano Ronald Ojeda
fue secuestrado en su propio do-
micilio en Recoleta, mientras dor-
mía junto a su familia.

A cargo de la Bipe Antisecues-
tros Metropolitana de la Policía
de Investigaciones, Hassel Ba-
rrientos recuerda el hecho como
un punto de inflexión en este tipo
de delitos, con actuaciones de or-
ganizaciones criminales y grados
de crueldad y desprecio por la vi-
da humana inéditos en Chile.

Junto a su equipo, y bajo la di-
rección de la Fiscalía Metropoli-
tana Sur, determinaron que Oje-
da no solo había sido plagiado, si-
no que amarrado, asesinado y en-
terrado bajo cemento en una
toma de Maipú por miembros del
Tren de Aragua. El Ministerio
Público, pocos meses después,
tendría como principal tesis un
móvil político y actuación or-
questada desde Venezuela, con-
cretando la detención de un me-
nor de edad en nuestro país y de
otro involucrado, Maickel Ville-
gas, en Costa Rica, quien fue ex-
traditado. Todo esto, mientras si-
gue la búsqueda de otros “blan-
cos investigativos”.

El caso coronó una serie de ilí-
citos que venían al alza desde
2021 y cuyo propósito principal
era la obtención de dinero por
parte de organizaciones crimina-

les, como el Tren de Aragua. 
Sin embargo, en la actualidad,

los hechos van a la baja en la Re-
gión Metropolitana. Según cifras
de la PDI, entre 2023 y 2024 se
redujeron en casi una decena es-
tas actuaciones ilícitas, pasando
de 36 a 27 casos, lo que equivale a
un 25%. 

El año 2021fue clave para la ex-
pansión de este delito en Chile,
llegando a niveles nunca antes
vistos, y que continuó al menos
hasta 2023.

No obstante, en la PDI subra-
yan que a medida que fueron de-
sarticulando organizaciones cri-
minales, el fenómeno disminuyó.
Barrientos recuerda que se pudo
detener en el extranjero a líderes
criminales como Larry Changa,
Carlos “Bobby” Gómez, e incluso
a uno de los involucrados en el ca-
so Ojeda. 

Evitar su instalación

El jefe de la Bipe detalla cuál
fue la estrategia contra la ola de
delitos: “Nuestro principal te-
mor cuando empezamos a abor-
dar este fenómeno era evitar a to-
da costa, con el trabajo que desa-
rrollamos, que estas bandas cri-
m i n a l e s t r a n s n a c i o n a l e s
establecieran el secuestro como
una empresa o como un delito
importante para el lucro de estas
organizaciones”, dijo.

Añadió que el fenómeno partió

con los secuestros entre venezo-
lanos. Luego se ampliaron a los
mismos “connacionales, ligados
en su mayoría a una actividad cri-
minal. Después pasaron a la fase
de empezar a secuestrar a vene-
zolanos residentes con algún co-
mercio, negocio. Y posteriormen-
te empezaron a secuestrar a resi-
dentes de otras nacionalidades,
uno que otro chileno también, ahí
ya eso fue una alerta, su intención
era establecer el secuestro como
un negocio lucrativo en nuestro
país, y eso es lo que se evitó con
las nuevas estrategias”. 

Modus operandi, 
con brazos operativos
en Chile

Sobre el modus operandi de los
autores, agregó: “El patrón co-
mún era que estos secuestros
eran articulados por líderes de es-
ta organización que se encontra-
ban en el extranjero, todos del
Tren de Aragua, con sus distintas
facciones (...), uno de los factores
que nos llamó mucho la atención
cuando empezamos a abordar es-
te fenómeno de crimen organiza-
do en el contexto de los secues-
tros extorsivos, es que funcionan
muy compartimentados, tienen
brazos operativos, sujetos o de-
lincuentes que perfilan primero a
sus víctimas”.

Pero subraya que no actúan de
forma independiente, sino que

“solicitan autorización a estos lí-
deres extranjeros para ejecutar o
no esta operación de secuestro.
Estos líderes estaban en el ex-
tranjero. Estuvieron en Chile en
algún momento, pero después
salieron y dejaron articuladas a
estas bandas, por decirlo así, el
brazo operativo de esta organi-
zación criminal transnacional,
que permanecían en nuestro país
ejecutando este tipo de delitos,
secuestro extorsivo, sicariato y
distintos delitos”.

En este sentido, el jefe de la Bi-
pe agrega que “no olvidemos que
el Tren de Aragua y las células del
Tren de Aragua funcionan con
multidelito, no solamente se de-
dican a secuestros extorsivos,
también al tráfico de drogas, la
ketamina, y otras sustancias, y
también el tráfico de personas, el
control del comercio sexual en
distintos puntos de interés, robo
de teléfono celulares (para el uso
de información)”.

Se quedan sin recursos
y usan mismas armas

La gran cantidad de casos que
indagaron le dejó a la Bipe Metro-
politana un alto número de prue-

“Hay muchas operaciones de
importancia que se han desarro-
llado en el norte del país, en Ari-
ca, Iquique, Antofagasta, que han
permitido neutralizar el avance
de estas organizaciones”, apunta.

Respecto de pruebas, conclu-
ye que se trata de investigacio-
nes que si bien tienen personas

detenidas co-
mo autores de
distintos deli-
tos, “todavía
estamos en el
proceso de tra-
zabi l idad de
dist inta evi-
dencia encon-
trada durante
todo este pe-
r í o d o . H a y
m u c h a e v i -

dencia levantada en todos estos
casos que hemos desarrollado.
Hay coincidencias, match balís-
ticos con homicidios, match ba-
lísticos con otros hechos de vio-
lencia y también hay mucha in-
formación, mucha evidencia
levantada durante este perío-
do, desde 2022 a la fecha, que
tiene que ver con evidencia in-
formática, a través de datos de
teléfonos”.

bas incautadas que ahora sirve
para establecer perfiles de los au-
tores de los delitos y sus nexos.
También, añaden, permite la re-
ducción de recursos en manos de
la delincuencia. 

“En las últimas operaciones
que hemos desarrollado, hemos
incautado armas, teléfonos celu-

lares”, explica. Agrega que tam-
bién va en línea con el pilar estra-
tégico de la PDI, que es “atacar es-
pecíficamente la logística y todo
lo que tenga que ver con los re-
cursos asociados a estas bandas
criminales transnacionales”. Esto
respecto del “patrimonio, su lo-
gística, sus vehículos, sus propie-
dades, todo lo que les facilite su
actuar, y trasladarse de un punto
a otro, eso da resultados”. 

Según datos de la PDI en la Región Metropolitana

Secuestros extorsivos eran
dirigidos desde el extranjero,
y van a la baja: “Su intención
era establecer un negocio”

Los investigadores ahora cuentan con múltiples evidencias,
como celulares, para perfilar a los autores y cómplices en este
tipo de delitos. 

LORENA CRUZAT 

El secuestro y homicidio del exteniente venezolano Ronald Ojeda, disidente del régimen de Maduro, marcó un
punto de inflexión respecto de la instalación de los secuestros extorsivos.

‘‘Nuestro principal temor cuando
empezamos a abordar este fenómeno
era evitar que estas bandas criminales
transnacionales establecieran el
secuestro como una empresa”. 
...................................................................................................

HASSEL BARRIENTOS
JEFE DE BIPE ANTISECUESTRO DE LA PDI
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En Chile hay ciertos grupos que pese a los cuestionamientos en
torno al régimen venezolano por irregularidades en los últimos
comicios, siguen apoyando a quien tomó posesión de un nuevo
mandato, Nicolás Maduro.

Estos movimientos consideran que aún es el mandatario legítimo
de Venezuela, razón por la que visitaron dicho país la semana pasa-
da y participaron de su investidura. 

Entre los asistentes a estas actividades, se encontraban Esteban
Silva y Esteban Maturana, representando al Movimiento Socialismo
Allendista, así como Mónica Quilodrán y Patricio Gómez por el MIR. 

Pero además de participar de la ceremonia, los presentes mantu-
vieron reuniones con otros organismos internacionales como con el
Foro de Sao Paulo, grupo que congrega a partidos de izquierda de
Latinoamérica y del cual también forman parte el PC y el PS, aun-
que este último no participa hace años, mencionan asistentes,
mientras que los comunistas se excusaron de la cita por calzar con
su congreso ideológico. 

También fueron parte por cerca de tres días del “Festival Mun-
dial de la Internacional Antifascista”, cuya ceremonia de clausura
estuvo encabezada por el propio Maduro. 

INCLUYE REUNIONES CON EL FORO DE SAO PAULO:

La intensa agenda de los
chilenos que asistieron a la
investidura de Maduro

CEREMONIA.— En la foto se puede ver a Esteban Silva, del Movi-
miento Socialismo Allendista, junto a Nicolás Maduro en Venezuela.
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Este fin de semana en la sede del Partido Socialista en Talca, la
colectividad realizó el Consejo Ampliado Regional del Maule, donde
los militantes PS de la zona proclamaron a la senadora por la región
y presidenta del partido, Paulina Vodanovic, para ser la carta de la
tienda para las presidenciales. 

De todas formas, el secretario general del partido, Camilo
Escalona, si bien valoró la reunión y el ambiente, dijo que es “una
alternativa que se ha aprobado en el regional del Maule y que
naturalmente se tiene que volcar ahora a analizarse en la direc-
ción nacional del partido (...). Se verá en su momento, pero ese
momento está cercano”.

Por su parte, Vodanovic agradeció el apoyo, pero también consig-
nó que “no es el momento todavía de pensar en eso. Hay desafíos
importantes e inmediatos; la reforma previsional es lo que nos
convoca en lo urgente e inmediato, y por supuesto nuestra elección
interna que es el próximo 16 de marzo, así que ahí espero contar
con el apoyo de toda nuestra militancia”. 

EN UN CONSEJO AMPLIADO REGIONAL:

PS del Maule proclama a
Paulina Vodanovic como
candidata presidencial
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